
	
Teilnehmer:					
Rolf	Neresheimer	 	 			Bad	Wiessee		
Karl	Schönbauer		 	 			Bad	Wiessee	
Johann	Schmid		 	 			Gmund		
Markus	Wrba	 	 	 			Kreuth	
Thomas	Tomaschek				 	 			Rottach-Egern		
Jakob	Appoltshauser	 	 			Rottach-Egern	
Stephan	Herbst	 	 			Tegernsee	
Thomas	Mandl		(Sprecher)	 			Tegernsee		
Mona	Dürrschmidt	 	 			LRA	Miesbach	
	

	
1.	Aktuelle	Ereignisse	/	Aktivitäten	aus	den	Gemeinden	zum	Thema	Energie	und	Klimaschutz		
	
Bad	Wiessee				 	

Mehrere	Aufrufe	im	Gemeindeblatt	zur	Gründung	eines	Arbeitskreises	brachten	kaum	Resonanz.	Mit	
„unspezifischen“	Aufrufen	zur	Mitarbeit	finden	sich	keine	Unterstützer.	Deshalb	sind	konkrete	
Projekte	zu	finden,	die	eine	zeitlich	begrenzte	Mitarbeit	anbieten.	Rolf	Neresheimer	wird	versuchen,	
bei	konkreten	Anlässen		am	Klimaschutz	interessierte	Bürger*inne	anzusprechen.	Die	
Veröffentlichung	der	Artikel	auf	Attek.de	ist	geplant.		

Thema	Blühwiesen	(s.	auch	Rottach-Egern):		
Die	Schilder	werden	jetzt	Tal-übergreifend	nicht	den	Ortsnamen,	sondern	„Tegernseer	Tal	blüht	und	
summt“	als	„Blickfang-Text“	haben.	Ein	Verweis	auf	die	Nachhaltigkeitsseite	der	TTT	konnte	realisiert	
werden.		Auf	den	gleichen	Pfosten	werden	zusätzlich	zu	den	Tafeln	der	SMG/TTT	ortsspezifische	Infos	
angeboten	(so	vor	Ort	gewünscht)	und	auch	auf	den	„glyphosatfreien	Landkreis“	verwiesen.	

	
Gmund	
	
Der	ENP	würde	in	Auftrag	gegeben.	Durchführung:	EWO/EKO.	Das	Nahwärmenetz	in	der	
Hirschbergstraße	nimmt	konkretere	Formen	an.	Am	16./17.	Juli	findet	im	Neureuthersaal	eine	
Bürgerbeteiligung	zum	Thema	Neugestaltung	des	Bahnhofsareals	statt.	Abschlussveranstaltung	am	
18.7.	Am	26.7.	um	19	Uhr	ADFC-Stammtisch	im	Maximilian. 

Protokoll:	21.	Termin	ATTEK	
Ort:									Volkshochschule	Tegernsee																								
Max-							Max-Josef-Straße	13,	Seminarraum	5	

Termin:		03.	Juni	2019,	20:00	Uhr	

	



	

Kreuth:	

Das	im	Rahmen	des	Bergsteigerdorfes	erstellte	Mobilitätskonzept	wurde	vorgestellt.	Der	AK	für	
Nachhaltigkeit	wird	verstärkt	Landwirte	ansprechen,	um	sie	für	die	Idee	des	Bergsteigerdorfes	zu	
gewinnen.		

	

Rottach-Egern	
	
Thomas	Tomaschek	hat	auf	der	letzten	Gemeinderatssitzung	einen	Antrag	zum	Thema	„Förderung	
der	Artenvielfalt	auf	gemeindlichen	Flächen“	gestellt.	Mit	dabei	ist	die	TTT,	die	auf	ihrer	Website	
auch	die	Blühwiesen	nach	Kommune	bebildert	aufführt.	Anregung	von	Frau	Dürrschmidt:	Private	
Partnerschaften	für	Blühwiesen.	Wichtig:	Die	Wiesen	müssen	auf	mageren	Boden	entstehen.	Gärtner	
müssen	entsprechend	geschult	sein.		
Der	ENP	ist	noch	nicht	fertig.	

	

Tegernsee	
	
Die	letzten	Straßenlaternen	wurden	auf	LED	umgestellt.	Nach	1,8	Jahren	sind	die	Kosten	amortisiert.	
ENP	wird	wegen	Wechsel	des	Bearbeiters	erst	im	September	fertig	sein.	Für	die	energetische	
Sanierung	der	städtischen	Wohnungen	wurden	wieder	€	100.000,-	eingestellt.	

	

	

2.	Planung:	Ausstellung/Vortrag	Lichtverschmutzung,	Fahrt	nach	Werfenweng	 	 	
	
	
Ausstellung/Vortrag	über	Lichtverschmutzung	
	
Der	Vortrag	soll	wegen	der	frühen	Dunkelheit	im	Oktober	oder	November	stattfinden.	Der	genaue	
Termin	richtet	sich	danach,	wann	eine	Ausstellung	im	Seeforum	stattfinden	kann	(Kümmerer:	
Thomas	Tomaschek).	
Es	sind	mehrere	Ausstellungen	zum	Thema	buchbar.	Der	Referent	,	Herr	Seibt,	soll	sich	die	
Ausstellung	aussuchen.	

	

Besuch	der	Gemeinde	Werfenweng	
	
Kontakt	wurde	aufgenommen.	Folgende	Termine	werden	der	TI	(Kontaktperson:	Carina	Mitteregger)	
vorgeschlagen:		14.9.,	15.9.,	28.9.,	29.9.	20.10.	
Frau	Mitteregger	wird	für	die	Gruppe	ein	interessantes	Programm	ausarbeiten	und	auch	ein	Treffen	
mit	dem	BGM	organisieren. 

	

3.	Website	attek.de:	Pflege	 	 	



Die	Website	ist	in	Wordpress	realisiert.	Die	Pflege	(Demonstration	TM)	ist	sehr	einfach.	Attek.de	soll	
aktuell	gehalten	werden.	Jeder	im	Team	kann	prinzipiell	die	Site	pflegen.	

	

	
4.	Offene	Punkte/Verschiedenes	 	
	
Markus	Wrba	schlägt	vor,	gezielt	den	Kontakt	mit	Hausverwaltungen	bezüglich	energetischer	
Maßnahmen	(Dämmung,	Heizung,	Solarpanels	etc.)	anzusprechen.		

Ein	Vortrag	über	den	Nutzen	einer	CO2-Steuer	wird	angeregt.		

Das	Thema	Elektromobilität	soll	in	der	kommenden	Sitzung	diskutiert	werden.	

Nächstes	Treffen:	Mittwoch,	31.7.,	19.30	Uhr.	

	
	

	
Gez.	Thomas	Mandl	


